

Encabeza la presidenta asamblea en Nayarit

## Programa Salud Casa por Casa va a hacer de México un mejor país

En todo el país se han realizado 650 mil visitas de las facilitadoras y facilitadores de la salud, además se ha levantado la historia clínica de 9 millones de personas con el Censo de Salud y Bienestar. Bienestar

Redacción Sheinbaum Pardo destacó que, el programa Salud Casa por Casa hará de México un mejor país gracias al trabajo que realizan las facilitadoras y facilitadores de salud atendiendo en sus domicilios a las personas adultas mayores y con discapacidad.

PÁGINA 5A



Urgente problemática

## Marchan Cientos contra las adicciones en Puerto Vallarta

Con el Desfile TUCA y un foro abierto, el gobierno de Luis Munguía marca una nueva etapa en la lucha contra las adicciones

Meridiano | Puerto Vallarta

Puerto Vallarta dio un paso histórico frente a una de las problemáticas más urgentes y silenciadas a nivel mundial, al conmemorar el Día Internacional contra las Adicciones con el "Desfile TUCA" y un foro ciudadano de prevención y combate. Se destacó que, por primera vez, un gobierno municipal creó una dependencia especializada para atender esta crisis: la Subdirección de Prevención de Adicciones, encabezada por Ana Patricia Martínez García. La marcha partió del Hotel Sheraton rumbo a los Arcos del Malecón, encabezada por una caravana de centros de rehabilitación y vehículos con mensajes de prevención. En el foro, Martínez García recordó que, detrás del atractivo turístico de Vallarta, también hay jóvenes atrapados por una sustancia, madres perdiendo a sus hijos y familias marcadas por la violencia que una adicción puede generar. La regidora Laurel Carrillo, presidenta de la Comisión de Salud y Prevención de Adicciones, reiteró el respaldo del gobierno del bien a quienes enfrentan esta enfermedad. Por su parte, José Guadalupe Barragán, presidente de Red Rehabilita, subrayó que la rehabilitación necesita más que voluntad: requiere unidad y alianzas reales para avanzar hacia un Vallarta sin adicciones.

PÁGINA 3A

### NUESTRAS PLUMAS:

#### Volantín

Salvador Casío Gaona

### El blindaje judicial de Trump

Con el fallo emitido este viernes por la Suprema Corte de los Estados Unidos, no sólo Donald Trump recibió un poderoso respaldo jurídico en su ya de por sí accidentada ruta hacia la reelección, sino que también se delineó un escenario preocupante para el futuro del equilibrio institucional en el país vecino del norte. La máxima instancia judicial, inclinándose por una interpretación amplia del poder presidencial, ha limitado la capacidad de los tribunales inferiores para frenar, siquiera temporalmente, las órdenes ejecutivas emitidas desde la Oficina Oval. Esto no sólo es un triunfo político para el expresidente republicano sino un partaguso constitucional que podría alterar profundamente la arquitectura democrática estadounidense.

### Los Capitales

Edgar González Martínez

### Banxico baja tasa bancaria para enfrentar desaceleración económica mundial

La Junta de Gobierno del Banco de México decidió disminuir en 50 puntos base el objetivo para la Tasa de Interés Interbancaria a un día a un nivel de 8.00% ante el entorno de tensiones comerciales y una desaceleración económica mundial y de Estados Unidos para este año y el próximo.

Juan Alonso Romero

### La presidenta impulsa la vivienda popular

"El Programa Nacional de Vivienda, es una política pública impulsada por el gobierno federal, en el mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo de 2025 a 2030. Mismo que tendrá acciones en todos los estados de la República. En Nayarit, ya se vienen haciendo los preparativos necesarios". Literatura sobre el tema.

EN NAYARIT

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, inauguró en Bahía de Banderas, un evento importante sobre vivienda. Donde lo acompañaron el presidente del Congreso Salvador Castañeda Rangel y el presidente de Bahía, Héctor Santana.

PÁGINA 2A

## Se suma Kiosko como Aliado de la Cultura en Vallarta

Con respaldo del gobierno del bien, Kiosko se sumó a la cultura con un donativo al Centro Cultural y Deportivo La Lija.

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Pelotas, aros y material didáctico llenaron de energía el Centro Cultural y Deportivo

La Lija, donde este viernes se concretó una donación que fortalecerá los talleres de música, ajedrez, baile y acrobacia que ahí se imparten. La empresa Kiosko, en colaboración

con el gobierno de Luis Munguía, se sumó al programa Aliados de la Cultura, una estrategia que impulsa la identidad local y promueve la responsabilidad social empresarial.

PÁGINA 4A



### Con enfoque integral y regional

## Analizan docentes del CUCosta futuro de la educación superior

La directora general del CENEVAL expuso los principales desafíos que enfrenta actualmente la educación superior en México, e hizo hincapié en la necesidad de ampliar la cobertura con equidad, así como actualizar los planes de estudio

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La directora general del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior reflexiona sobre los desafíos actuales de la educación superior y destaca la responsabilidad de las universidades públicas en la formación integral de los estudiantes.

En el segundo día de actividades de la Primera Jornada de Análisis de los Desafíos de la Educación Superior en el Centro Universitario de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, se contó con la destacada participación de la Dra. Carmen Eneida Rodríguez Armenta, directora general del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (CENEVAL). Durante su intervención, expuso los principales desafíos que enfrenta actualmente la educación superior en México, e hizo hincapié en la necesidad de ampliar la cobertura con equidad, así como actualizar los planes de estudio.

PÁGINA 4A



## Sólo es una intervención gerencial, aclaran Operan con normalidad en Puerto Vallarta Bancos intervenidos por la SHCP

Las autoridades financieras señalan que la CNBV mantiene la confianza en la solidez y resiliencia del sistema financiero mexicano y seguirá trabajando en coordinación permanente para continuar propiciando la estabilidad, integridad y correcto funcionamiento del sistema

PÁGINA 3A

## Secretaría de Salud Jalisco

### Llaman a permitir paso de brigadistas contra el dengue

El trabajo en campo de las brigadas es fundamental para frenar la reproducción del mosquito Aedes aegypti

PÁGINA 4A

## Operaba sin autorización Clausuran granja acuícola en Marismas Nacionales Nayarit

La Profepa informó que la granja dedicada al cultivo de camarón y tilapia no presentó su permiso en materia de impacto ambiental

PÁGINA 4A

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Laona

@salvadorcosio1 /SalvadorCosio



## El blindaje judicial de Trump

Con el fallo emitido este viernes por la Suprema Corte de los Estados Unidos, no sólo Donald Trump recibió un poderoso espaldarazo jurídico en su ya de por sí accidentada ruta hacia la reelección, sino que también se delineó un escenario preocupante para el futuro del equilibrio institucional en el país vecino del norte. La máxima instancia judicial, inclinándose por una interpretación amplia del poder presidencial, ha limitado la capacidad de los tribunales inferiores para frenar, siquiera temporalmente, las órdenes ejecutivas emitidas desde la Oficina Oval. Esto no sólo es un triunfo político para el expresidente republicano, sino un partaguas constitucional que podría alterar profundamente la arquitectura democrática estadounidense.

No se trata de una victoria más en la prolongada saga judicial de Trump, sino de una decisión que tiene consecuencias estructurales. El dictamen implica que, de ahora en adelante, las cortes de menor jerarquía no podrán suspender de inmediato una orden presidencial mientras se revisa su legalidad. En términos prácticos, esto concede al ejecutivo un poder sin contrapeso inmediato, al menos en lo que respecta a la implementación de sus decisiones más polémicas, incluso aquellas que puedan ser contrarias a los derechos fundamentales de las personas o al espíritu de la Constitución.

Este tipo de resolución debería ser motivo de análisis y preocupación más allá de las fronteras estadounidenses, porque el papel que desempeñan las altas cortes en las democracias constitucionales es, o debería ser, el de guardianes de los equilibrios, no el de aliados coyunturales de los poderes políticos. La Suprema Corte estadounidense, con su actual composición de mayoría conservadora, parece haber optado por reinterpretar el principio de pesos y contrapesos con un lente que favorece la concentración de poder en el Ejecutivo, lo cual es especialmente peligroso en un momento donde la polarización política y la tentación autoritaria van al alza en todo el mundo.

La resolución también revela otra arista preocupante: el endurecimiento institucional de los aparatos judiciales para proteger a Trump en su cruzada por el regreso a la Casa Blanca. No podemos



Edgar González Martínez

La junta de Gobierno del Banco de México decidió disminuir en 50 puntos base el objetivo para la Tasa de Interés Interbancaria a un día a un nivel de 8.00%, ante el entorno de tensiones comerciales y una desaceleración económica mundial y de Estados Unidos para este año y el próximo.

Precisamente, las tasas de interés gubernamentales de las principales economías avanzadas registraron variaciones moderadas. En la mayoría de dichas economías, las inflaciones general y subyacente se redujeron en meses recientes. En su última decisión, la Reserva Federal mantuvo sin cambio su tasa de referencia. Entre los riesgos globales destacan el escalamiento de las tensiones comerciales y el agravamiento de los conflictos geopolíticos, con posibles impactos en la inflación, la actividad económica y la volatilidad de los mercados financieros.

Desde la pasada decisión de política monetaria, en México las tasas de interés de valores gubernamentales disminuyeron para todos los plazos. El peso mexicano continuó apreciándose. En abril, la actividad económica se expandió moderadamente. Sin embargo, persisten condiciones de holgura ante la debilidad que ha venido mostrando. El entorno de incertidumbre y de tensiones comerciales implica importantes riesgos a la baja.

La inflación general se incrementó de 3.93% a 4.51% entre abril y la primera quincena de junio. La subyacente pasó de 3.93 a 4.20% en el mismo periodo. Las expectativas de inflación general para el cierre de 2025 aumentaron. Las de mayor plazo permanecieron relativamente estables en niveles por encima de la meta.

Los pronósticos de inflación se ajustaron al alza. La reducción de la inflación de los servicios ha sido más gradual y el aumento en la de las mercancías mayor a lo previsto. Se continúa esperando que la inflación general converja a la meta en el tercer trimestre de 2026 (ver cuadro). Los pronósticos están sujetos a los siguientes riesgos: a) i) depreciación cambiaria; ii) disrupciones por conflictos geopolíticos o políticas comerciales; iii) persistencia de la inflación subyacente; iv) presiones de costo; v) afectaciones climáticas. A la baja: i) una actividad económica menor a la anticipada; ii) un menor traslapo de aumentos en los costos; y iii) menores presiones por la apreciación reciente. Se considera que el balance de riesgos respecto de la trayectoria prevista para la inflación en el horizonte de pronóstico mantiene un sesgo al alza, si bien este es menos pronunciado que el enfrentado entre 2021 y 2024. Los cambios de política económica por parte de la nueva administración estadounidense han añadido incertidumbre a las previsiones. Sus efectos podrían implicar presiones sobre la inflación en ambos lados del balance.

Gobierno analiza veracidad de que bancos mexicanos lavan dólares del narcotráfico.

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) anunció la intervención temporal de las gerencias de Interam y CI Banco. "La intervención tiene el objetivo de sustituir a sus órganos administrativos y a sus representantes legales con el propósito de salvaguardar los derechos de los ahorradores y clientes de dichas instituciones, dadas las implicaciones que en estos bancos puedan tener las medidas anunciadas por el Departamento del Tesoro de Estados Unidos de América, señaló la CNBV.

A su vez, la Asociación de Bancos de México (ABM) anunció que "mantiene una colaboración y diálogo constante con las autoridades financieras, regulatorias, y con las instituciones bancarias que integran la Asociación, con el objetivo de proteger el ahorro de los mexicanos, fortalecer la transparencia y preservar la solidez del sistema bancario nacional, que hoy registra niveles históricos de capitalización y liquidez".

loscapitales@yahoo.com.mx  
www.agendainversiones.com.mx  
Twitter: @Edgar4712

soslayar el contexto en el que esta decisión se produce: una campaña electoral que ha escalado en tono y en radicalización, una agenda judicial cargada de casos pendientes que involucran directamente al exmandatario, y un entorno mediático en el que cada decisión judicial tiene un impacto político inmediato.

La Corte ha optado por reforzar el "privilegio presidencial", ese concepto jurídico que establece que el presidente debe contar con cierto grado de inmunidad para cumplir con eficacia sus funciones. Sin embargo, ese privilegio no puede ni debe convertirse en un blindaje absoluto que impida el escrutinio legal de los actos del Ejecutivo, mucho menos en el caso de acciones que podrían violar derechos o transgredir límites constitucionales.

Es cierto que las decisiones del Ejecutivo deben gozar de presunción de legalidad. También es cierto que los tribunales deben actuar con cautela antes de frenar decisiones presidenciales, sobre todo en materia de seguridad nacional, política exterior o administración pública. Pero de ahí a impedir que un tribunal inferior emita suspensiones mientras se evalúa el fondo de un asunto hay un trecho largo. Un trecho que puede convertirse en autopista para el abuso de poder.

Donald Trump ha mostrado una y otra vez que sabe cómo utilizar las debilidades del sistema a su favor. Ahora, con este fallo de la Corte, dispone de una herramienta más para ejercer el poder —o incluso para influir en el poder— sin los frenos inmediatos del

aparato judicial. En caso de regresar a la presidencia, este blindaje legal podría permitirle implementar políticas radicales desde el primer día de su mandato sin temor a que jueces federales frenen sus decisiones.

Y si bien algunos argumentarán que esta decisión se limita al plano procesal, es decir, al mecanismo para suspender órdenes y no a su contenido, lo cierto es que el fondo del asunto es político: se trata de ampliar el margen de poder presidencial y reducir el de los jueces. Se trata de redefinir el equilibrio entre poderes a favor del Ejecutivo, bajo la lógica de la eficiencia gubernamental y el respeto al mandato popular. Un argumento peligroso, si consideramos que la historia reciente de los Estados Unidos ha mostrado cómo la concentración de poder puede degenerar en autoritarismo disfrazado de institucionalismo.

Lo que ocurre en Estados Unidos siempre tiene resonancia en otras latitudes. Y México no es la excepción. Nuestro país también ha vivido momentos en los que el Ejecutivo intentó someter al Poder Judicial o acotar sus márgenes de actuación. Por ello, lo que ocurre en la Corte Suprema norteamericana debe servirnos como advertencia: cuando los jueces dejan de ser contrapeso y se convierten en cómplices del poder, la democracia entra en una etapa de riesgo profundo.

Resulta irónico que una nación que presume de ser faro de la libertad, ejemplo de legalidad y paradigma del constitucionalismo moderno, esté ahora siendo testigo de cómo su

máximo tribunal le allana el camino al retorno de un líder que ha sido acusado de incitar una insurrección, de mentir sistemáticamente a la ciudadanía y de socavar la confianza en las instituciones.

Con esta decisión, la Corte Suprema no sólo ha emitido un fallo judicial. Ha enviado un mensaje político: el Ejecutivo, en ciertos casos, no debe ser molestado por decisiones judiciales menores. Ha consolidado una visión de poder presidencial casi monárquica. Y lo ha hecho en el peor momento posible, justo cuando Donald Trump parece avanzar con paso firme hacia una segunda oportunidad en la Casa Blanca.

Aún queda por ver cómo reaccionará la sociedad estadounidense. Si las instituciones y los ciudadanos aceptan esta nueva doctrina sin resistencia, podríamos estar presenciando un cambio de paradigma no sólo legal, sino político y cultural. Un cambio que redefine el rol del presidente, reduce el margen de acción de los jueces y aumenta el riesgo de que las decisiones autoritarias se consoliden antes de que puedan ser frenadas.

Porque el verdadero problema de este tipo de decisiones no está en la letra menuda del fallo, sino en su impacto en el futuro: el precedente que se establece, el mensaje que se envía y el poder que se concentra. Y en ese escenario, como decía Montesquieu, la libertad se extingue cuando los poderes dejan de estar separados.

Opinion.salcosga2@gmail.com  
@salvadorcosio1

## La presidenta impulsa la vivienda popular

Por Juan Alonso Romero



"El Programa Nacional de Vivienda, es una política pública impulsada por el gobierno federal, en el mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, de 2025 a 2030. Mismo que tendrá acciones en todos los estados de la República. En Nayarit, ya se vienen haciendo los preparativos necesarios". Literatura sobre el tema.

EN NAYARIT

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, inauguró en Bahía de Banderas, un evento importante sobre vivienda. Donde lo acompañaron el presidente del Congreso Salvador Castañeda Rangel y el presidente de Bahía, Héctor Santana.

La XXXVIII Reunión Nacional CONOREVI. Que es el Consejo Nacional de Organizaciones Estatales de Vivienda, A. C. Donde autoridades de todo el país, dialogaron sobre los retos y oportunidades del acceso a una vivienda digna.

Teniendo en el evento al director del INSUS, José Alfonso Iracheta Caroll. Quien les presentó a los presentes el Programa Nacional de Vivienda. Al cual se le conoce como "Vivienda para

el Bienestar".

EN EL AÑO DE 2025

ALCANCES

Ese programa presidencial, que respalda la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, tiene una visión muy clara.

La construcción de 1 millón 100 mil viviendas en todo el país. En el periodo sexenal de la actual administración.

Programa que abarca a municipios del estado de Nayarit.

Como es el caso de Bahía de Banderas, que fue la sede del evento. Donde su presidente Héctor Santana y su equipo de trabajo municipal, ya están dándose a la tarea de la localización de terrenos, para esta opción de vivienda popular.

EL PROGRAMA

Este programa federal, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo

Busca facilitar una vivienda digna.

A personas sin crédito en Infonavit o en Fovissste. Irá de preferencia a las zonas más marginadas.

Se ejecutará en el periodo de gobierno federal 2025-2030.

PRIORIDADES

Priorizará la construcción de viviendas nuevas.

También con mejoras a casas ya existentes.

Se hará con la entrega de escrituras.

Su enfoque es llevar justicia social al pueblo de México.

LOS REGISTROS

Los registros de los posibles beneficiarios, se sujetarán al calendario de CONAVI, la Comisión Nacional de la Vivienda.

En las prioridades, están los adultos mayores. Las madres jefas de familia. Personas con discapacidad. Población indígena.

VIVIENDA EN RENTA

Habrá un porcentaje de vivienda en renta asequible. Con prioridad a jóvenes que estudian o trabajan.

DISEÑO

El diseño será para favorecer la densidad urbana.

Con un mínimo de 60 metros cuadrados.

Con 3 recámaras.

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

Director editorial  
**MILTON COLMENARES**  
MERIDIANO PUERTO VALLARTA

Av. Constitución #549, esquina con Mérida, Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOREM Nayarit 0281-1238-015. Características: 13x22.5 cm. Certificado de Licitación de Título 337. Certificado de Licitación de Contenido 2963. Título: Normativa por la SEPE 1987-01. Sistema Internacional de Publicaciones Serials: COCINA- ISSN 0183-500. Registro COPRENEVI 103. Registro CANACINTRA 3245. Registro ANEREM 0283-93. Los colaboradores que firmen sus artículos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver originales aunque no se publiquen. Toda la información y correspondencia a esta publicación debe ser dirigida a: Dirección General de su domicilio cuyo aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Registrada en el INPI. México, S.A. de C.V. Luz Salavón No. 13-802 Col. del Bateo México. Edificio "El Bateo" en "CDSB". La Torre del Papel, Club de periodistas de México, Filisoma, México S.A. (C.A.) A.P. 309 S de J. L. Oficina: Generales, redacción y talleres Independencia #238, C.P. 83370, Acapulco Puerto de B. Tlaxi, Nayarit, México

## Sólo es una intervención gerencial, aclaran Operan con normalidad en Puerto Vallarta Bancos intervenidos por la SHCP

Las autoridades financieras -señala la CNBV- que mantiene la confianza en la solidez y resiliencia del sistema financiero mexicano y seguirán trabajando en coordinación permanente para continuar propiciando la estabilidad, integridad y correcto funcionamiento del sistema

### QUADRATIN

Las sucursales de CI Banco e Interam Banco en Puerto Vallarta operan sin contratiempos, pese a que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) intervino ambas instituciones.

A través del comunicado No. 25, la Junta de Gobierno de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, dio a conocer la intervención gerencial temporal de dichas instituciones bancarias.

Esto, con fundamento en el artículo 129 de la Ley de Instituciones de Crédito y con el fin de proteger los intereses del público ahorrador y acreedores, la Junta de Gobierno de la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores decretó la intervención gerencial temporal de dos instituciones bancarias: CI Banco, S.A., Institución de Banca Múltiple e Interam Banco, S.A., Institución de Banca Múltiple, Interam Grupo Financiero.

La intervención tiene el objetivo de sustituir a sus órganos administrativos y a sus representantes legales con el propósito de salvaguardar los derechos de los ahorradores y clientes de dichas instituciones, dadas las implicaciones que en estos bancos puedan tener las medidas anunciadas por el Departamento del Tesoro de Estados Unidos de América.

Las autoridades financieras -señala la CNBV- que mantiene la confianza en la solidez y resiliencia del sistema financiero mexicano y seguirán trabajando en coordinación permanente para continuar propiciando la estabilidad, integridad y correcto funcionamiento del sistema.

Ante esta situación en una visita a las tres sucursales de CI Banco (Las Glorias, Parque Hidalgo y Olas Altas), así como las dos sucursales y el cajero de Interam (Zona Romántica, Francisco Medina Ascención y 5 de diciembre), operan con normalidad lo que les da certeza y tranquilidad a sus clientes en este destino de playa.



Urgente problemática

## Marchan Cientos contra las adicciones en Puerto Vallarta

Con el Desfile TUCA y un foro abierto, el gobierno de Luis Munguía marca una nueva etapa en la lucha contra las adicciones.

### Meridiano Puerto Vallarta

Puerto Vallarta dio un paso histórico frente a una de las problemáticas más urgentes y silenciadas a nivel mundial, al conmemorar el Día Internacional contra las Adicciones con el "Desfile TUCA" y un foro ciudadano de prevención y combate. Se destacó que, por primera vez, un gobierno municipal creó una dependencia especializada para atender esta crisis: la Subdirección de Prevención de Adicciones, encabezada por Ana Patricia Martínez García.

La marcha partió del Hotel Sheraton rumbo a los Arcos

del Malecón, encabezada por una caravana de centros de rehabilitación y vehículos con mensajes de prevención. En el foro, Martínez García recordó que, detrás del atractivo turístico de Vallarta, también hay jóvenes atrapados por una sustancia, madres perdiendo a sus hijos y familias marcadas por la violencia que una adicción puede generar.

La regidora Laurel Carrillo, presidenta de la Comisión de Salud y Prevención de Adicciones, reiteró el respaldo del gobierno del bien a quienes enfrentan esta enfermedad. Por su parte, José Guadalupe Barragán, presidente

de Red Rehabilita, subrayó que la rehabilitación necesita más que voluntad: requiere unidad y alianzas reales para avanzar hacia un Vallarta sin adicciones.

Al cierre, se entregaron reconocimientos a nuevos consejeros en adicciones, como parte del esfuerzo por profesionalizar la atención. También se destacó la labor del regidor Christian Bravo Carbajal por integrar a personas en rehabilitación en jornadas de limpieza de playas. El gobierno de Luis Munguía dejó claro que, cuando sociedad y gobierno trabajan unidos, sí es posible abrir caminos de esperanza.



Con Porter Airlines

## Tendrá Vallarta nueva ruta directa a Hamilton, Canadá

A partir de la temporada de invierno operarán tres rutas a Canadá, hacia Toronto, Ottawa y Hamilton; este mercado representa el 24.5 por ciento del total de turistas extranjeros que ingresan a Jalisco

### MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con el objetivo de consolidar al Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta —operado por el Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP)— como el segundo con mayor volumen de pasajeros canadienses en México, el Gobierno de Jalisco, a través de la Secretaría de Turismo, anuncia la apertura de tres nuevas rutas hacia destinos estratégicos de Canadá.

Actualmente, uno de cada tres viajeros internacionales que arriban a dicha terminal proviene de Canadá.

En 2024, más de 490 mil canadienses llegaron a Jalisco por vía aérea, lo que representó un incremento del 2 por ciento respecto a 2023 y 57 por ciento más que en 2022.

"Estamos muy contentos del crecimiento que el mercado canadiense está teniendo con Jalisco. Sabemos que en esta coyuntura es cuando más debemos mostrar nuestra cercanía y nuestra afinidad, y sobre todo, dejar muy en claro que en Jalisco esperamos del crecimiento que el mercado canadiense ofrece una experiencia mejorada para quienes viajan en clase económica, gracias a que prescinde de los asientos intermedios."

"El interés de los viajeros canadienses por Puerto Vallarta sigue creciendo de forma constante, y ahora los pasajeros pueden disfrutar de la hospitalidad que destaca en cada aspecto de los vuelos Porter y por la que ha sido galardonada", señaló Andrew Pierce, vicepresidente de Planificación de Vee y Reportes de Porter Airlines.

GAP destacó la importancia de las rutas que conectan a Canadá con el Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta, una terminal aérea que, gracias a su vocación turística, mantiene una relación sólida y creciente con el mercado canadiense. Actualmente, el 45 por ciento de sus rutas



internacionales y 13 nacionales, operados por 18 líneas aéreas.

A partir de noviembre de 2025, los nuevos vuelos serán operados con aeronaves Embraer 195-E2, con capacidad para 132 pasajeros, lo que facilitará una mayor accesibilidad para los viajeros canadienses que eligen Vallarta como destino vacacional, así como para los mexicanos interesados en explorar diversas ciudades de Canadá.

Con 19 años en el mercado, Porter Airlines es una aerolínea canadiense con sede en Toronto y la tercera más grande de aquel país.

Actualmente conecta a más de 40 destinos y movilizó a 5.5 millones de pasajeros, con vuelos que ofrecen una experiencia mejorada para quienes viajan en clase económica, gracias a que prescinde de los asientos intermedios.

"Este avance refleja la suma de esfuerzos entre autoridades, operadores y aerolíneas para fortalecer el vínculo entre ambos países, impulsar el turismo y ofrecer a los viajeros una experiencia cada vez más accesible, cómoda y de calidad"

internacionales tienen origen en ese país.

"Para GAP, apostarle a una mayor conectividad de sus aeropuertos es una prioridad.

Hoy Porter Airlines pone su confianza en Puerto Vallarta y en esta terminal aérea, que cuenta con todas las condiciones de servicio al pasajero e infraestructura Aeroportuario, para seguir recibiendo a visitantes canadienses y de cualquier parte del mundo", expresó Omar Gildardo Torres Grajeda, administrador del Aeropuerto de Puerto Vallarta.

El tráfico internacional representa una parte fundamental del dinamismo del aeropuerto: el 63 por ciento de los pasajeros que lo utilizan provienen del extranjero.

Tan sólo hasta mayo de este año, se atendieron más de 2 millones de pasajeros internacionales.

Por lo anterior, GAP reitera su compromiso con la conectividad de sus aeropuertos, la experiencia de viaje para todos sus usuarios y con la infraestructura aeroportuaria de calidad.

La incorporación de nuevas rutas con Porter Airlines marca un paso estratégico para consolidar la posición del Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta como un referente en conectividad aérea con Canadá.

Este avance refleja la suma de esfuerzos entre autoridades, operadores y aerolíneas para fortalecer el vínculo entre ambos países, impulsar el turismo y ofrecer a los viajeros una experiencia cada vez más accesible, cómoda y de calidad"



Valora tu Vida

TODO JUNIO



JARDINES DE SAN JUAN FUNERARIA PTO. VALLARTA

BONO ESPECIAL PARA PAPÁ

"Papá, tu amor nos cuida hoy... y siempre."

322 211 0221

Válido al 30/06/2025



Secretaría de Salud Jalisco

## Llaman a permitir paso de brigadistas contra el dengue

El trabajo en campo de las brigadas es fundamental para frenar la reproducción del mosquito *Aedes aegypti*

MERIDIANO | Jalisco

Con el objetivo de reforzar las acciones de prevención del dengue en esta temporada de lluvias, la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ), hace un llamado a la población para permitir el ingreso de las brigadistas, debidamente identificados, a sus hogares.

Su labor es fundamental para realizar actividades de control del mosquito transmisor, orientar a las familias y eliminar posibles criaderos.

Las brigadas realizan acciones de control físico, que incluye el retiro o tratamiento de objetos que acumulan agua, así como de control químico, mediante la aplicación de larvicidas o fumigación en zonas de riesgo.

Estas tareas son ejecutadas exclusivamente por personal capacitado e identificado con chaleco oficial, credencial institucional con fotografía, folio y código QR, y en algunos casos, vehículos rotulados con el logotipo de la SSJ.

Para mayor seguridad, la ciudadanía puede verificar la identidad del personal a través de la aplicación Sin Dengue, escaneando el código QR o ingresando el número de identificación del brigadista.

La SSJ recuerda que la participación activa de la comunidad es clave para proteger la salud de todas y todos. Abrir la puerta a las y los brigadistas permite implementar en casa la estrategia "Lava, Tapa, Voltea y Tira", eliminando criaderos potenciales del mosquito.

Estas acciones forman parte de la estrategia integral para prevenir enfermedades transmitidas por vector, como el dengue, cuya propagación se intensifica durante la temporada de lluvias.

En la semana epidemiológica 25 del año —con corte al 26 de junio— se reportaron cero defunciones en Jalisco y nueve casos nuevos en estudio.

Los síntomas del dengue pueden incluir fiebre, dolor de cabeza, dolor detrás de los ojos, dolor muscular articular, náuseas, vómito y/o sarpullido.

Ante cualquier sospecha, es fundamental acudir de inmediato al médico para recibir diagnóstico y tratamiento oportuno. No se recomienda automedicarse ya que se puede poner en riesgo la salud



## Se suma Kiosko como Aliado de la Cultura en Vallarta

Con respaldo del gobierno del bien, Kiosko se sumó a la cultura con un donativo al Centro Cultural y Deportivo La Lija.

Meridiano Puerto Vallarta

Pelotas, aros y material didáctico llenaron de energía el Centro Cultural y Deportivo La Lija, donde este viernes se concretó una donación que fortalecerá los talleres de música, ajedrez, baile y acrobacia que ahí se imparten. La empresa Kiosko, en colaboración con el gobierno de Luis Munguía, se sumó al programa "Aliados de la Cultura", una estrategia que impulsa la identidad local y promueve la responsabilidad social empresarial.

Este donativo forma parte del eje de turismo cultural que busca posicionarse a Puerto Vallarta como capital de la cultura. Agradecemos profundamente a Kiosko por sumarse con responsabilidad social", expresó Guadalupe Gómez Basulto, directora del Instituto Vallartense de Cultura, al destacar



que estas acciones fortalecen el desarrollo cultural del municipio desde lo comunitario.

En representación de la empresa, Gildardo González Hernández reafirmó el compromiso de Kiosko con la comunidad

vallartense: "En lo que nosotros podamos aportar, vamos a seguir gestionando para estar presentes. Muchas felicidades por su labor; como habitantes del municipio, sabemos lo importante que es apoyar este tipo de proyectos que benefician a toda la comunidad".

La regidora Laurel Carrillo Ventura destacó que este tipo de aportaciones no solo mejoran los espacios, sino que transforman vidas, al apostar por la cultura como herramienta de transformación social. Como símbolo de este compromiso, se devolvió una placa conmemorativa que reconoce a Kiosko como Aliado de la Cultura en Puerto Vallarta.



Con enfoque integral y regional

## Analizan docentes del CUCosta futuro de la educación superior

La directora general del CENEVAL expuso los principales desafíos que enfrenta actualmente la educación superior en México, e hizo hincapié en la necesidad de ampliar la cobertura con equidad, así como actualizar los planes de estudio

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La directora general del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior reflexiona sobre los desafíos actuales de la educación superior y destaca la responsabilidad de las universidades públicas en la formación integral de los estudiantes.

En el segundo día de actividades de la Primera Jornada de Análisis de los Desafíos de la Educación Superior en el Centro Universitario de la Costa, de la Universidad de Guadalajara, se contó con la destacada participación de la Dra. Carmen Eneida Rodríguez Armenta, directora general del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (CENEVAL). Durante su intervención, expuso los principales desafíos que enfrenta actualmente la educación superior en México, e hizo hincapié en la necesidad de ampliar la cobertura con equidad, así como actualizar los planes de estudio.

La Dra. Rodríguez Armenta subrayó que las instituciones universitarias no deben limitarse a formar buenos profesionistas, sino también ciudadanos íntegros y comprometidos con su entorno. En este sentido, citó el artículo 7º de la Ley General de Educación Superior, el cual establece con claridad los elementos esenciales para una formación integral, entre los que destacan el pensamiento crítico y creativo, la interculturalidad, el trabajo colaborativo, la responsabilidad social y ciudadana, el respeto, la empatía, la cultura de paz, el cuidado del medio ambiente y el desarrollo de habilidades socioemocionales y digitales.

Reconoció, además, la gestión transparente y eficiente de los



recursos por parte de la Universidad de Guadalajara, destacando el liderazgo de la Rectora General, la Mtra. Karla Planter y el compromiso institucional de la Dra. María Esther Avelar Álvarez, Rectora del CUCosta, en la actualización de las funciones sustantivas del centro universitario para responder a los cambios sociales y económicos de la región Costa-Sierra Occidental.

Posteriormente, se llevó a cabo el panel titulado "Desarrollo económico y social en las regiones turísticas", en el que investigadores presentaron los resultados de sus estudios más recientes. Uno de los hallazgos relevantes fue la disminución de aspirantes a la carrera de Turismo, lo que dio pie a la propuesta de rediseñar el plan de estudios con un enfoque más atractivo y transversal, incorporando disciplinas complementarias.

Los panelistas coincidieron en la necesidad de actualizar el perfil de egreso, en concordancia con la vocación económica y cultural de la región, al proponer una vinculación más estrecha con otros programas educativos como Contaduría, Administración, Derecho, Ingeniería en Comunicación Multimedia, Arquitectura, Psicología y Diseño para la Comunicación Gráfica.

Como cierre de la jornada, se realizó el taller "Diálogo de reflexión y propuestas de acciones a seguir desde el centro universitario", con el que se promovió el análisis colegiado entre los académicos del CUCosta. El objetivo fue identificar las necesidades, las áreas de oportunidad y las líneas de colaboración al interior del centro universitario, en la Red Universitaria y con los diversos sectores de la sociedad, en el contexto del Plan Nacional de Desarrollo y la Política Nacional de Evaluación de la Educación Superior, impulsada por el Sistema de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior (SEAES).

La Dra. María Esther Avelar Álvarez finalizó la jornada con un mensaje motivador y reconoció la importancia del papel de la comunidad docente para que los alumnos adquieran las competencias y habilidades definidos en el plan de estudio, y que respondan a las necesidades del desarrollo nacional.

Agradeció a las y los docentes su disposición, entusiasmo y compromiso en estos ejercicios con sus propuestas de mejora y señaló que "Son la columna vertebral de las funciones sustantivas de la UdeG".

Operaba sin autorización

## Clausuran granja acuícola en Marismas Nacionales Nayarit

La Profepa informó que la granja dedicada al cultivo de camarón y tilapia no presentó su permiso en materia de impacto ambiental

MERIDIANO | Nayarit

Por carecer de acreditación en materia de impacto ambiental, la Profepa clausuró una granja acuícola para cultivo de camarón y tilapia dentro del polígono del Área Natural Protegida Reserva de la Biosfera Marismas Nacionales Nayarit.

Inspectores de la Profepa hicieron un recorrido de prospección y vigilancia y detectaron la construcción de la granja en el ejido de Unión de Corrientes, municipio de Tuxpan, Nayarit.

No acreditar la autorización, se procedió a realizar la clausura total temporal de las obras y actividades para la construcción de la granja mencionada.



La Profepa dará seguimiento al procedimiento administrativo que se instaura.

Esta reserva brinda protección al 20% de las superficies de manglar del país; los manglares y marismas son ecosistemas

fundamentales, que proveen de hábitat y alimento a cientos de miles de aves migratorias. Además, es un área de la mayor importancia para la producción de especies pesqueras incluyendo el camarón del Pacífico.

Encabeza la presidenta asamblea en Nayarit

# Programa Salud Casa por Casa va a hacer de México todavía un mejor país

En todo el país se han realizado 650 mil visitas de las facilitadoras y facilitadores de la salud, además se ha levantado la historia clínica de 9 millones de personas con el Censo de Salud y Bienestar



**Redacción**

Desde Tepic, Nayarit, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó que el programa Salud Casa por Casa hará de México un mejor país gracias al trabajo que realizan las facilitadoras y facilitadores de salud atendiendo en sus domicilios a las personas adultas mayores y con discapacidad.

"Las y los enfermeros es una de las profesiones que más amor transmite a la sociedad, es el mejor que tiene nuestro país. Y ese amor que han aprendido, ese amor que han aprendido en su profesión, ahora tienen la oportunidad de darlo. Entonces, sabemos que es cansado, que tiene su dificultad, pero nos sentimos muy orgullosos y orgullosos de ustedes, me siento muy orgullosa de ustedes, de este trabajo que va a ser de México todavía un mejor país del que tenemos", aseguró.

Puntualizó que Salud Casa por Casa tiene la concepción de ser un programa de territorio, de prevención y de atención temprana, que nace desde el amor que le tiene el gobierno al pueblo de México, contrario a lo que sucedió en el periodo neoliberal.

"Es un programa que transmite amor, mucho amor. No se puede gobernar un país si

no se tiene amor al pueblo, no se puede. Bueno, si se puede, hubo algunos que gobernaron mucho que no tenían amor al pueblo y la verdad, lo único que hicieron es mal para México", agregó.

Añadió que este programa tiene una visión a futuro para controlar aquellas enfermedades frecuentes entre las mexicanas y los mexicanos.

"Hay una visión a futuro, porque si seguimos igual no va a haber hospitales que nos alcancen. Necesitamos enseñar desde el principio, prevenir desde el principio, para que sea una costumbre", comentó.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, señaló que Salud Casa por Casa es un programa que permite estar cerca de la gente, por ello, a la fecha ya se han realizado 650 mil visitas médicas de las facilitadoras y facilitadores de la salud en todo el país. Además, informó que continúa el Censo Salud y Bienestar, con el cual las y los servidores de la nación han levantado la historia clínica de 9 millones de personas adultas mayores y con discapacidad.

"Este es un programa que va a ser el más importante del mundo en materia de prevención, ningún país se había atrevido a hacer esto", comentó.

El subsecretario de Bienestar, Jesús Valencia Guzmán, informó que, a la fecha, en Nayarit las facilitadoras y facilitadores de la salud han brindado 12 mil consultas médicas de una meta de 140 mil.

El secretario de Salud, David Kereshnobich Stalnikowitz, aseguró que el programa Salud Casa por Casa es un programa personalizado e innovador que ayudará a identificar enfermedades a tiempo, llevando bienestar a las casas de sus beneficiarios.

El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, destacó que el pueblo nayarita respalda el Segundo Piso de la Cuarta Transformación que la Presidenta de México representa.

Asistieron a la Asamblea, la subsecretaria de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) Bertha Gómez Castro, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto el director general del IMSS Bienestar, Alejandro Svrach Pérez, el director general de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México S.A. de C.V. (Birmex), Carlos Alberto Ulloa Pérez y el secretario técnico de la Presidencia de la República y coordinador general de Programas para el Bienestar, Carlos Torres Rosas.



## Decidirán con autonomía el destino de los recursos Entrega Claudia Sheinbaum 97 mdp a 57 comunidades de Nayarit

"Sin ese reconocimiento, México no puede salir adelante, porque es el origen, es la base, es la historia, es nuestra cultura, de todas y de todos", aseveró

**Redacción**

Desde Mesa del Nayar, en Nayarit, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo destacó que la Cuarta Transformación reconoce a los pueblos indígenas y afroamericanos como el origen de México, por ello, encabezó la entrega directa de 97 millones de pesos (mdp) del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social para Pueblos y Comunidades Indígenas y Afroamericanas (FAISPIAM) en beneficio de 57 comunidades originarias de dicha entidad.

"Es hasta ahora con la Cuarta Transformación que se reconoce, de una vez por todas, el origen de México: los pueblos indígenas y los pueblos afroamericanos. Sin ese reconocimiento, México no puede salir adelante, porque es el origen, es la base, es la historia, es nuestra cultura, de todas y de todos, los que siguen siendo parte de los pueblos originarios y los que no", afirmó tras encabezar la asamblea donde se entregaron, a los pueblos Na'ayeri, Wikárika, O'dam y Mexikan, tarjetas del Banco del Bienestar con recursos del FAISPIAM.

Recordó que dicho fondo, al cual se le dotó de más de 12 mil mdp, hace realidad la reforma constitucional al artículo 2 que reconoce a los pueblos originarios como sujetos de derecho, con acceso a recursos públicos propios y con autonomía para decidir las obras en las que invertirán los recursos en beneficio de sus comunidades.

Explicó que a través de asambleas comunitarias los pueblos originarios deciden las obras que van a impulsar, así como a los integrantes del Comité de Vigilancia y sus tesoreras: mujeres encargadas de administrar los recursos, quienes, reconoció, son más honestas y eficientes para hacer rendir el dinero.

Finalmente, se comprometió a realizar, en coordinación con el gobierno de Nayarit, la rehabilitación de la carretera que conduce de Ruiz a Mesa del Nayar y de Jesús María a Puerta de los Leones.

Los recursos del FAISPIAM se destinan en obras de infraestructura social básica: agua potable, alcantarillado, drenaje y letrinas, urbanización, electrificación, infraestructura básica educativa, infraestructura básica de salud y mejoramiento de viviendas.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes destacó que luego de que se concretó la reforma al artículo 2 de la Constitución, la Presidenta aprobó destinar más de 12 mil mdp al FAISPIAM con el objetivo de que las comunidades lo administren de manera directa.

El director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), Adolfo Regino Montes, informó que en Nayarit se entregarán 97 mdp del FAISPIAM en beneficio de 57 comunidades de esta entidad, de las cuales 187 mdp se invertirán en Mesa del Nayar para obras de agua potable, urbanización, alcantarillado, drenaje, letrinas y mejoramiento de viviendas en 41 localidades.

El gobernador tradicional de

la comunidad indígena Na'ayeri de Mesa del Nayar, Emilio García Jerónimo, agradeció a la Jefa del Poder Ejecutivo Federal por la reforma constitucional y la asignación directa de recursos, al mismo tiempo que reconoció a las mujeres como los mejores perfiles para ser las tesoreras que garanticen el uso eficiente del dinero.

El gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, reconoció el compromiso social del gobierno de México, encabezado por la Presidenta y se comprometió a trabajar en conjunto en la rehabilitación de las carreteras que conectan a los municipios de Ruiz con Mesa del Nayar y de Jesús María a Puerta de los Leones.

En esta asamblea, acompañaron a la Presidenta: el secretario técnico de la Presidencia de la República y coordinador general de Programas para el Bienestar, Carlos Torres Rosas; el director general de Birmex, Carlos Alberto Ulloa Pérez; el director general de Desarrollo Regional, José Antonio Aguilar Castillejos; la tesorera de la comunidad indígena Wikárika de Santa Rosa, María Guadalupe de la Cruz Elijo; la tesorera de la comunidad indígena Mexikan de Santa Cruz, Agustina de la Cruz Valles; la tesorera de la comunidad indígena Na'ayeri de Mesa del Nayar, María Virgen Lobatos Melchor; la tesorera de la comunidad indígena O'dam o Au'dam de San Andrés Milpillan, Gabriela Ortiz Cervantes; y la presidenta municipal de Del Nayar, Imelda Escobedo López.

"Cada año tiene que haber más recursos dirigidos a los pueblos indígenas y afrodescendientes de México", aseveró.



SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

## ALTO A LA VIOLENCIA CONTRA LAS NIÑAS Y MUJERES

La violencia y/o discriminación hacia las mujeres surge principalmente en los hogares, trabajos y escuelas, aunque también se da en las calles, transporte público y otros centros de índole público y privado.

Fuente: Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito

**¡No lo permitas!**  
Haz tu reporte al 911 o en denuncia anónima al 089

#ProtegerYServir

Por el pase a la semifinal

# Enfrenta México a Arabia Saudita en la Copa Oro

Se será el primer enfrentamiento entre ambas selecciones en la historia de la Copa Oro, como parte de la campaña debut de Arabia Saudita en el torneo

MERIDIANO | Deportes

Los Cuartos de Final de la Copa Oro de Concafc 2025 presentan un duelo entre el campeón defensor México y la selección invitada Arabia Saudita, el sábado en el State Farm Stadium de Glendale, Arizona.

Se será el primer enfrentamiento entre ambas selecciones en la historia de la Copa Oro, como parte de la campaña debut de Arabia Saudita en el torneo. México, por su parte, ha alcanzado la fase de eliminación directa en las 18 ediciones del certamen.

México va por la Décima  
México inició la defensa del título con marca de 2-1-0 en la fase de grupos. Tras una emocionante victoria 3-2 sobre República Dominicana en el debut, El Tricolor venció 2-0 a Surinam y empató sin goles con Costa Rica.

Estos resultados le dieron el primer lugar del Grupo A. Líder histórico del torneo con nueve títulos, México ha mostrado solidez defensiva en esta edición 2025, recibiendo solo dos goles y registrando dos porterías en cero.

Cuatro de los cinco goles mexicanos han llegado en jugadas a balón parado. César Montes lidera al equipo con tres anotaciones, mientras que Raúl Jiménez ha marcado el único tanto en jugada.

Arabia Saudita avanza a Cuartos en su debut Arabia Saudita terminó en el segundo lugar del Grupo D con un registro de 1-1-1 en su primera participación en la Copa Oro.

Después de vencer 1-0 a Haití, los Halcones Verdes cayeron 1-0 ante Estados Unidos y empataron 1-1 con Trinidad y Tobago. Saleh Al-Shehri y Feras Albrikan son los autores de los goles sauditas en el torneo.

México vs Arabia Saudita  
Cuartos de Final — Copa Oro 2025

Primer enfrentamiento en Copa Oro  
Este duelo marcará el primer enfrentamiento entre México y Arabia Saudita en la historia de la Copa Oro.

Historial entre ambos  
· Total de enfrentamientos: 6  
· Récord de México: 5 Triunfos, 1 empate  
· Arabia Saudita nunca ha vencido a México

Antecedentes destacados  
· Primer partido oficial:

6 de enero de 1995 — Copa Confederaciones

(Jornada 1, Grupo A)

Arabia Saudita 0-2 México

Goles: Luis García 65', 82'

· Único empate:

3 de junio de 1998 — Amistoso Internacional

(Dominique-Duvauchelle, FRA)

Arabia Saudita 0-0 México

Este fue un partido preparatorio rumbo al Mundial de Francia 1998

· Máxima goleada de México en la serie:

14 de diciembre de 1997 — Copa Confederaciones

(Jornada 2, Grupo A)

Arabia Saudita 0-5 México

Goles: Francisco Palencia 20', 62', Cuauhtémoc

Blanco 68', 76', Braulio Luna 75'

ARABIA SAUDITA — DEBUT EN CUARTOS

Arabia Saudita disputará por primera vez en su historia los Cuartos de Final de la Copa Oro.

MÉXICO EN CUARTOS DE FINAL

· Será su 14ª aparición en esta fase (2000,

2002, 2003, 2005, 2007, 2009, 2011, 2013, 2015, 2017,

2019, 2021, 2023, 2025)

· Récord en esta fase:

PJ-13 | G-9 | E-2 | P-2 | GF-23 | GC-6

Máximos goleadores de México en Cuartos:

· Orbelín Pineda (2)

· Miguel Sabah (2)

· Jared Borgetti (2)

· Raúl Jiménez (2)

Eliminaciones en Cuartos:

1. 2000 — Derrota 1-2 vs Canadá

Goles: Ramón Ramírez / Giancarlo Corazzin,

Richard Hastings

2. 2002 — Empate 0-0 vs Corea del Sur,

derrota 2-4 en penales

3. 2005 — Derrota 1-2 vs Colombia

Goles: Gonzalo Pineda / Jaime Castrillón,

Abel Aguilar

Victorias en Cuartos:

· 2003: vs Jamaica (5-0)

· 2007: vs Costa Rica (1-0)

· 2009: vs Haití (4-0)

· 2011: vs Guatemala (2-1)

· 2013: vs Trinidad y Tobago (1-0)

· 2015: vs Costa Rica (1-0)

· 2017: vs Honduras (1-0)

· 2019: vs Costa Rica (1-1, 5-4 penales)

· 2021: vs Honduras (3-1)

· 2023: vs Costa Rica (2-0)



Inician concentración

# Abre CONADE sus puertas a los luchadores olímpicos

Alrededor de 40 gladiadores se prepararán en Villas Tlalpan rumbo a Juegos Panamericanos Junior Asunción 2025 y Mundiales de diversas categorías

MERIDIANO | Deportes

Con la motivación a tope y objetivos claros, la selección mexicana de luchas asociadas inició esta semana una prometedora concentración de aproximadamente cuatro meses en Villas Tlalpan, complejo perteneciente a la CONADE.

Cerca de 40 gladiadores de las tres pruebas (femenil, libre y grecorromana) se pondrán a tope para los grandes retos del segundo semestre de 2025: Juegos Panamericanos Junior de Asunción y Campeonatos Mundiales de diversas categorías, compartió Rodolfo Hernández, técnico nacional.

"Estamos en Villas Tlalpan con varios objetivos, uno de ellos es el de la preparación de los que participarán en Asunción 2025. También hay integrantes de la selección mayor y luchadores que competirán en otros torneos internacionales.

"En este representativo se encuentran los 12 que van a Juegos Panamericanos Junior, que son cinco en femenil, cuatro en grecorromano y tres en estilo libre", dio a conocer Hernández.

El entrenador se expresó



satisfecho por los destacados resultados que ha conseguido la lucha olímpica mexicana en años recientes, con medallistas a nivel continental y mundial, tendencia que espera siga constante en el inicio del proceso olímpico a Los Ángeles 2028.

"Tenemos varios años trabajando de manera muy acertada en la lucha olímpica mexicana. Eso nos ha dado la posibilidad de tener resultados

a nivel mundial, el ejemplo es Zeltzin Hernández, que es la actual subcampeona del orbe Sub-23, además de otros medallistas internacionales.

"Creemos que los resultados deben reflejarse ahora en Asunción, y hay un pronóstico positivo de obtener varias preseas. También tenemos la participación en múltiples Mundiales, en los que esperamos nuestros luchadores se posicionen en el Top 6", concluyó



Llama a salvaguardar el libre comercio

# Fija CONCANACO postura ante impuesto digital canadiense

La aplicación retroactiva del impuesto, desde 2022, y su concentración en grandes empresas tecnológicas estadounidenses, genera un escenario de posible discriminación indirecta, lo cual contraviene principios esenciales del T-MEC

MERIDIANO | Ciudad de México

Ante la entrada en vigor del Impuesto a los Servicios Digitales (DST) en Canadá y su posible impacto en los principios de libre comercio contenidos en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR) manifiesta su preocupación por los efectos que esta medida pueda tener sobre la integración económica regional y la estabilidad del entorno digital para los negocios.

La aplicación retroactiva del impuesto, desde 2022, y su concentración en grandes empresas tecnológicas estadounidenses, genera un escenario de posible discriminación indirecta, lo cual contraviene principios esenciales del T-MEC, particularmente los compromisos del Capítulo 19 que prohíbe aranceles digitales y promueve un trato fiscal no discriminatorio entre los socios. "Nuestro compromiso es con el libre comercio, la

innovación y la certidumbre jurídica. Cualquier medida fiscal en el entorno digital debe construirse mediante mecanismos multilaterales y de consenso. Las decisiones unilaterales generan tensión y afectan a millones de emprendedores y consumidores en la región. El T-MEC no puede ni debe debilitarse", señaló el presidente de CONCANACO SERVYTUR, Dr. Octavio de la Torre de Stéfano.

Estados Unidos ya ha manifestado su oposición a la medida canadiense, incluyendo la posibilidad de establecer represalias comerciales. Esta situación plantea un desafío a la estabilidad del acuerdo trilateral y a la integración económica de América del Norte.

CONCANACO SERVYTUR hace un llamado a las autoridades mexicanas para que actúen como facilitadoras de un diálogo constructivo participen activamente en los mecanismos de resolución de controversias y promuevan soluciones fiscales equitativas, modernas y alineadas con la digitalización global de la economía. "Una decisión poco

coordinada puede convertirse en un freno para el ecosistema digital de toda la región. El impacto de un impuesto digital no se queda en las grandes empresas: se traslada a los pequeños negocios, a los consumidores y a las cadenas de valor locales. Por eso, necesitamos altura de miras y responsabilidad compartida", agregó De la Torre. "La digitalización de una economía representa una gran oportunidad para nuestros emprendedores y MIPYMES. Pero su desarrollo debe estar acompañado de reglas claras, justas y que fomenten la inversión. Desde CONCANACO SERVYTUR trabajamos para que México siga siendo un país competitivo, integrado y abierto a la innovación, con voz activa en las decisiones que afectan a nuestra región", concluyó el presidente de la Confederación.

CONCANACO SERVYTUR reitera su respaldo a la economía digital como una oportunidad de inclusión, crecimiento y competitividad para las MIPYMES mexicanas, siempre que las condiciones fiscales sean claras, justas y proporcionales.

Liderados por Paulina Martínez

# Van mexicanos al Abierto Panamericano de Judo 2025

Un total de 13 mexicanos competirán este fin de semana por puntos de ranking mundial en Santo Domingo, República Dominicana

MERIDIANO | Deportes

La selección mexicana de judo arrancará este sábado su participación en el Abierto Panamericano 2025 de la especialidad, justa a celebrarse en Santo Domingo, República Dominicana, y que repartirá puntos para el ranking mundial.

Serán un total de seis mujeres y siete hombres los que representarán a nuestro País en busca de triunfar y ponerse a punto en el inicio del proceso rumbo a los Juegos Olímpicos Los Ángeles 2028.

El representativo tricolor aún no podrá contar con la histórica subcampeona olímpica, Prisca Awiti, quien se encuentra recuperándose de una lesión en los ligamentos del codo que sufrió en febrero pasado.

Sin embargo el combinado nacional sí podrá estar liderado por la olímpica en París 2024, Paulina Martínez, quien no solamente intentará brillar a nivel individual, sino también compartir su experiencia a sus compatriotas en este importante evento.

Selección nacional para el Abierto Panamericano de Judo 2025  
Femenil



Edna Carrillo -48 kg  
Kassandra Espinoza -48 kg  
Paulina Martínez -52 kg  
Renata Ortiz -57 kg  
Naomi Pardo -63 kg  
Katia Castillo -70 kg  
Varonil  
José Quintana -66 kg  
Robin Jara -66 kg  
Ulises Méndez -73 kg  
Samuel Ayala -81 kg  
Gilberto Cardoso -81 kg  
Jeremy Olivares -100 kg  
Sergio Del Sol -100 kg

# Las visitas presidenciales

Por Maricarmen Núñez



Desde tiempos porfirianos hasta el reciente expresidente de México que ha visitado Nayarit siempre han tenido un motivo oficial o velado para dirigir sus pasos a tierras nayaritas o como clínicamente, me lo explicó mi médico cuando refirió el porqué de las visitas a su consultorio son las mismas razones que tienen los mandatarios nacionales a los estados del país: por prevención o por control. Para comprender su teoría, me puse a revisar la historia de las visitas y acudí a políticos que algunas veces les correspondió organizar estos encuentros y también encontré algunas referencias de quienes coordinaban traslados, cocinaban miles de tortas de un puercito donado por algún productor del régimen y hasta quienes eran puestos a prueba para elaborar meches y botes con piedras para hacer mucho ruido ante el arribo presidencial.

Ellas y ellos me contaron la importancia de ir bien desayunados para soportar el peso de aquellas lonas pintadas con acrílica tricolor y las batallas libradas con Eolo para que no se pandearan los bastidores de madera. Y mis fuentes también me hablaron sobre los motivos por los que a veces se auto invitaban y dejaban su silla en el centro del país para venir a la tierra de los coras, huicholes, tepahuas, mexicanos, camarones y pescado zarandeado. Aclaro que omití algunos porque su presencia no fue particularmente significativa o de su visita "Que no quedó huella. Que no, que no", como dijera Lupe del Grupo Bronco.

¿Listed viajarías si le avisaran que le pondrían su nombre al más hermoso teatro del Occidente mexicano? Pues Porfirio Díaz, dijo que sí y visitó particularmente Tepic varias veces. Una de las más destacadas fue en 1909 para inaugurar el hermoso recinto cultural que luego sería denominado: Teatro Porfirio Díaz. Interesado por el desarrollo de nuestro territorio, vino a supervisar la construcción del ferrocarril que conectaría la región con el centro y norte del país. Cultura e infraestructura, sus motivos para encontrarse con nosotros. Venustiano Carranza no solo lideró la Revolución, sino que también fue clave para la creación del Estado de Nayarit al proponer la elevación a la categoría de Estado. Durante su gobierno constitucional de 1917 a 1920 venía a apaciguar los liderazgos encendidos de los dirigentes en las fábricas textiles. Su sucesor Adolfo de la Huerta se perdió de venir a diferencia de Alvaro Obregón, quien en plan militar tomó Tepic en 1914 y como figura presidencial entre 1920 a 1924, vino tres veces,

una de ellas a Tuxpan por asuntos agrarios y a calmar las aguas sindicales fabriles. Plutarco Elías Calles, presidente de México entre 1924 y 1928, registra visitas a Nayarit, particularmente en 1927 para supervisar la carretera Panamericana en el tramo que atravesaba por Nayarit. Abelardo L. Rodríguez durante su período presidencial entre 1943 y 1948, fue un gran gestor del muelle de San Blas que visitaba continuamente y donde se le erigió un monumento. Él cedió el poder a Lázaro Cárdenas del Río, quien estuvo constantemente en la entrega de los ejidos en Nayarit y en 1934 para la inauguración de la presa "General Cárdenas" en Jalcoctán, no podía faltar como tampoco en 1939 por asuntos cañeros. Otro honorable visitante fue Manuel Ávila Camacho que particularmente el 5 de mayo de 1940 vino a Tepic, como parte del interés de reactivar la infraestructura local. Su sucesor, Miguel Alemán Valdez dio el banderazo del tramo carretero nayarita de la México-Nogales y en 1947, acudió a inaugurar el primer ciclo escolar de la Escuela Normal Superior Rural de San Cayetano, hoy Escuela Normal Superior de Nayarit. Durante su gobierno, Adolfo López Mateos, los nayaritas lo recibimos a inicio de los sesenta con el anuncio de la creación de la Comisión Nacional de los Libros de Texto Gratuitos y dos años después por el proyecto hidroeléctrico "Aguamilpa". Gustavo Díaz Ordaz, jefe del Poder Ejecutivo a nivel nacional, nos visitaba motivado por su amistad local. Lo que dio pie a ser Nayarit, sede de congresos nacionales masónicos. Aun cuando el Fideicomiso Bahía de Banderas fue constituido por decreto presidencial el 10 de noviembre de 1970, durante el gobierno de

Gustavo Díaz Ordaz, fue Luis Echeverría Álvarez quien impulsó el proyecto, lo que motivaba sus continuas visitas a nuestras tierras donde creó las ETIS, CETIS y el Instituto Tecnológico de Tepic. José López Portillo y Pacheco viajó entre 1976 y 1982 a nuestro estado movido por asuntos estratégicos considerados en el Plan Nacional de Desarrollo como la construcción de la presa hidroeléctrica Aguamilpa, algunos proyectos de riego y electrificación. Miguel de la Madrid Hurtado fue otro de los visitantes distinguidos para supervisar e inaugurar obras como la presa de Las Cruces y otras de desarrollo agrícola y turístico. Carlos Salinas de Gortari al implementar políticas nacionales, tuvieron efectos directos en la economía, en la sociedad y en el desarrollo del estado que se vio continuamente visitado por el mandatario donde gestiónó obras que generaron grandes beneficios, otras causaron controversia y debate sobre su impacto a largo plazo. Ernesto Zedillo, no registra grandes visitas a Nayarit durante su mandato. Vicente Fox Quezada, impulsó la educación tecnológica en su visita y encuentros con estudiantes y el empresario. Felipe Calderón, con grandes amistades en Nayarit, sus visitas sociales eran continuas y oficialmente, para darle seguimiento a programas relacionados con seguridad. Entre el 2012 y el 2018, recibimos en algunas ocasiones la visita presidencial de Enrique Peña Nieto relacionadas con la Cruzada Nacional contra el Hambre y la Reforma Educativa, las cuales tuvieron repercusiones en Nayarit, aunque no se trataron de obras físicas concretas en la entidad. Andrés Manuel López Obrador, se lleva el premio del visitante más continuo a Nayarit con una quinceañera de veces donde recorrió cada rincón del estado, sus mares e islas con puesta en marcha o inauguración de obras como Nuevo Puerto Nayarit, la Ciudad de las Artes Indígenas, el Estadio de Beisbol "El Coloso del Pacífico" y el Hospital de la Mujer donde precisamente hoy, luego de su gira por la sierra nayarita, estará la actual mandataria Claudia Sheinbaum que visitará el Hospital de Alta Especialidad del IMSS-Bienestar en la capital del estado donde pondrá en marcha "Salud Casa por Casa". Así las visitas presidenciales a Nayarit donde hemos visto desde tumultuosas bienvenidas con enormes mantas cargadas por los varones con físico vigoroso, aquellas que demandaban "una manita de gato" de la noche a la mañana por donde fuera a pasar el visitante otras que paralizaban la actividad económica y social del lugar sede y otras, desangeladas y no me refiero a la ciudad sin ángel. Ayer nos visitó la primera Presidenta con a: Claudia Sheinbaum y será interesante escuchar las nuevas que trae desde la capital.



## Transforman garbanzo, arroz y yaca en alimentos funcionales

Estudiantes de la UT Nayarit desarrollan pastas sin gluten, harinas alternativas y bebidas con insumos locales

Christopher Agraz

¿Una pasta hecha de garbanzo? ¿Un guisado tipo tinga elaborado con yaca? En los laboratorios de la Universidad Tecnológica de Nayarit, alumnos de Ingeniería en Alimentos están reinventando ingredientes regionales para crear productos con valor agregado y potencial comercial.

Entre los desarrollos destacan pastas sin gluten a base de garbanzo, harinas obtenidas de la semilla y bulbo de yaca, y bebidas funcionales en fase de incubación. "Estamos trabajando con todas las partes del fruto... incluso lo usamos para guisados tipo tinga", explicó Sandra Díaz Montes, docente responsable.

Cada proyecto cumple con estrictos protocolos de seguridad alimentaria. "No es sacar un producto al mercado porque sabe rico, hay que asegurar su inocuidad", señaló Díaz Montes. Por ello, la universidad cuenta con un área de incubación que acompaña a los alumnos desde la idea hasta la introducción comercial.

Uno de los proyectos más avanzados incluye bebidas funcionales que podrían lanzarse en los próximos meses, con atención a normativas sanitarias, etiquetado y estrategias de posicionamiento. Según el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), Nayarit produjo 83 mil 703 toneladas de arroz, reafirmando su condición como principal estado productor del grano a nivel nacional. A ello se suman el garbanzo, con una producción consolidada en el norte del estado, y la yaca, cultivo emergente que ha despertado interés en zonas tropicales del sur.

Estas innovaciones fortalecen la formación técnica de los estudiantes y las cadenas de valor locales con identidad, sustentabilidad y proyección comercial.



## Sin cifras claras, cañeros de Puga enfrentan cartera vencida

Exigen información para gestionar subsidios y cubrir el Seguro Social antes del próximo martes

**Redacción**  
Productores del Ingenio de Puga exigieron a las organizaciones cañeras y a la administración de la empresa que den a conocer cuántos abastecedores quedaron en cartera vencida. La falta de información, dicen, les impide planear el pago del Seguro Social, cuyo plazo vence el próximo martes.

como suele hacerse cuando se superan las 80 toneladas por hectárea. Asegura que, además del bajo rendimiento, el precio de la caña cayó por el desplome del azúcar en los mercados nacional e internacional.

"La organización que nos representa debería pasar a informarnos cómo está la situación en cuestión de la cartera vencida. Muchos no van a alcanzar ni siquiera a pagar su seguro de vida", declaró.

Los productores piden que se transparente la información esta misma semana. "El que no tenga cómo pagar ya debería ir

viendo cómo reunir el recurso que necesita para cubrir el seguro de vida y el Seguro Social", comentó Zavala.

También sugieren que las organizaciones comiencen gestiones con el Gobierno Federal para obtener apoyo. "Si no se puede pagar, que se pida un subsidio para completar, cuando menos, el Seguro Social."

Hasta ahora, ninguna de las organizaciones cañeras ni la administración del ingenio han informado públicamente cuántos cañeros están en cartera vencida.





SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA



### ¿Cómo te sientes hoy?

## ¡NO HAY SALUD SIN SALUD MENTAL!



Tus pensamientos no definen tu realidad, escúchate y toma acción.

Recuerda que **tú salud mental es primero**, si requieres apoyo puedes comunicarte al número **311 213 9174**

**911**  
EMERGENCIAS

